
香港文匯報訊（記者 鄭治祖）由1999年的吳
嘉玲案、2001年的莊豐源案，以至正在法院審
理的外傭居權案，分別由發起成立公民黨的核
心成員張健利、李志喜、吳靄儀等「經手」，更
是導致近年雙非湧港，困擾香港社會民生的罪
魁禍首。在律政司建議特區終審法院根據《基
本法》第一五八條提請人大釋法時，公民黨多
名份屬資深大律師的立法會議員，昨日就無視
不應評論正進行司法程序的案件的原則，紛紛
發言反對終院提請人大釋法，更危言聳聽稱，
此舉非但會衝擊香港的法治和司法獨立，更會
成為「中央政府透過釋法干預香港內部事務的
危險先例」。
1999年1月29日的「吳嘉玲案」，引發了可能

釀成160多萬內地人移居香港的嚴重危機，而當
時代表吳嘉玲一方，就是其後籌組公民黨的資
深大律師張健利及大律師吳靄儀。

慫恿爭居權示威致燒死人
在1999年12月的「劉港榕案」，法院判決入境

處針對聲稱擁有居港權者的驅逐令的法理基礎
不成立，更簽發了人身保護令狀，當時代表劉
港榕的大狀，正是後來成為公民黨核心成員、
憲制及管治支部副主席李志喜和前立法會議員
吳靄儀，並大批聲稱擁有居港權的內地人逾期
居港，並頻頻發起示威遊行，衝擊政府部門和
執法警員，更釀成火燒入境大樓，導致一名入
境主任殉職和一名爭取居港權人士燒死以及數
十人燒傷的慘劇。
儘管人大釋法解決了超過160萬名港人內地子

女可能湧港的危機，但在2001年，終院違反
《基本法》的立法原意，在「莊豐源案」中裁定
父母皆非港人但在香港出生者都可享有居港
權，當時代表莊豐源的大律師正是其後擔任公

民黨執委和

憲制及管治支部副主席的李志喜。「莊豐源案」
令大量內地孕婦湧港產子，由2001年至2011
年，已獲居港權的雙非嬰兒超過17萬人，對香
港醫院的婦產科、兒科、母嬰健康院以至未來
的人口政策和社會福利造成嚴重影響。

外傭倘勝訴 失業率升至10%
2010年12月，李志喜「再出招」，協助3名外

傭入稟高院申請司法覆核，為外傭居港爭議掀
起序幕，倘外傭一方勝訴並成為案例，多達40
萬的外傭及其家人有可能取得居港權，將對香
港福利、勞工、教育、醫療、公屋和人口政策
帶來巨大衝擊。中長期而言，最壞結果是政府
首次需增加1,382億元公共開支，其中每年經常
性開支約增加237億元，失業率將推高至10%。
目前，該案已提交特區終院開展其上訴程

序，並預計於明年2月正式聆訊，儘管律政司建
議特區終院根據《基本法》第一五八條提請人
大其澄清1999年人大釋法內容中有關籌委會對
居港權的意見的法律效力，惟其「潛成風險」
仍不容忽視。
公民黨所作所為激起民憤。不過，公民黨辯

稱「從未參與有關訴訟」，但就反對市民要求透
過人大釋法來徹底解決有關居權案在香港回歸
以來15年對各方面造成的困擾，聲言「人大釋
法破壞香港法治」。在昨日律政司證實會建議終
院尋求人大澄清時，無視民意，繼續反對到
底。

梁家傑屈中央干預港事務
公民黨前黨魁余若薇稱，倘律政司借外傭居

留權上訴案的機會，尋求人大解釋有關居留權
的條文來藉此解決雙非問題，是「以權力壓倒
法律、不尊重規矩和程序」，將會對香港的法治
「造成嚴重破壞」。同黨的法律界議員郭榮鏗批

評律政司「不斷要求」終院尋求釋法，「勢必
衝擊普通法在香港的實行」，又稱修改《基本法》
是最符合法治和最能徹底解決「雙非」問題的
有效途徑。公民黨黨魁梁家傑更危言聳聽稱，
律政司提請釋法，是要讓中央有機會透過全國
人大常委會對基本法的解釋去「干預香港內部
事務」，日後包括港人的言論自由等基本權利都
會「輕易受到侵害」。
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各界支持律政司建議 澄清立法原意
讚徹底解決爭議 依法辦事不損司法獨立

梁愛詩：依法辦事
全國人大常委會香港基本法委員會副主任梁愛詩昨日

在接受傳媒訪問時表示，她支持及歡迎特區政府採取任
何循香港的法律程序提出，去解決居留權問題的做法，
完全是依法辦事，惟對有關申請的內容暫不作評論。全
國人大常委范徐麗泰昨日則透過助理回覆傳媒指，她會
尊重香港法院的決定。
資深大律師、行政會議非官守成員廖長城在接受本報

訪問時表示，就外傭居港權案上訴到終審法院的事，律
政司將會根據基本法第一五八（3）條請求終審法院向
人大常委會提出澄清有關1999年吳嘉玲案人大常委作出
的釋法，源於人大常委於1999年作出的釋法是否可應用
於外傭居港權存有爭議，律政司根據基本法第一五八
（3）條要求終院提請人大常委會作出澄清，是恰當的做
法。

廖長城：信終院自行決定
廖長城續說，相信終院會考慮律政司的代表律師和外

傭的代表律師的論據後就律政司的申請，自行作出決

定，故律政司的請求不會影響香港的司法獨立和法治。
而因為案件正在進行中，基於尊重司法獨立和法治的原
則，在案件判決前，社會上不應繼續評論這些複雜的法
律問題，以免影響司法獨立。
香港律師會會長葉禮德亦不同意律政司的請求是向終

院施壓，強調訴訟雙方都有權向法庭提出意見，律政司
是次做法不會影響司法獨立。大律師公會主席林孟達則
指，該會在終院聽取與訟雙方論點前不宜作評論。

譚耀宗：正確做法
民建聯主席譚耀宗昨日表示，律政司是次的建議是正

確的做法，指其中涉及一個重要問題，就是1996年籌委
會已經就外籍傭工來港工作不能享有居留權，及必須父
或母屬於本港永久居民所生的子女才獲得居港權，作出
了一個定義，但當時未獲終院接受，希望可藉 終院正
在處理外傭居留權案的契機，澄清有關立法原意。

黃國健：望終院接受意見
工聯會立法會議員黃國健表示，終院向人大尋求釋法

是法制的一部分，就算由特區政府本身提出，也是《基

本法》賦與的權力，根本不存在任何破壞法制的情況，
加上雙非問題已經困擾了香港一段時間，希望終院能夠
接受律政司的意見。

林健鋒：最終決定權在終院
經濟民生聯盟副主席林健鋒亦認為，特區政府建議終

審法院提請人大常委會澄清釋法，只是作法律觀點的陳
述，並不是對法庭施壓。
香港是司法獨立的地方，最終是否釋法決定權在於終

院，而無論釋法、行政措施還是透過私人草案修訂入境
條例，都是解決雙非問題的不同途徑，用何種方法解決
由特區政府衡量。

自由黨榮譽主席田北俊昨日在回應傳媒查詢時表示，
自由黨一向贊成外傭和雙非嬰兒和兒童的問題在本地司
法體系內解決，只有在非迫不得已的情況下才應尋求向
人大釋法，故雖然政府今次有間接向人大尋求釋法之
嫌，但由於決定權始終在終審法院手裡，並非完全不可
接受，又指該黨認為香港司法獨立的精神必須受到尊
重，並相信終審法院的法官會考慮各方面的理據，作出
合適的決定。
另外，終院首席法官馬道立，及已轉任終院非常任法

官的包致金，昨日在被傳媒問及律政司就居權案提出的
申請時均表示，由於案件正在司法程序中，故他們不會
作出任何評論。

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）特區律政司正式就外傭居港權上訴案向終審法院提交書面陳

述，建議特區終院根據《基本法》第一五八條及普通法原則，考慮向全國人大常委會提請釋法，

澄清常委會在1999年就居留權案釋法的法律效力。包括法律界在內的香港社會各界人士均支持

律政司的決定，認為是徹底解決有關居權爭議的做法，並強調此舉不會影響香港的司法獨立。
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雙非黑手公民黨
禍害港人又靠嚇

香港文匯報訊（記者 徐海煒）就律政司日前請求特區終審
法院考慮依據《基本法》尋求人大常委會澄清1999年釋法中
有關籌委會部分的效力，國務院發展研究中心港澳研究所副
所長、北京大學法學院教授饒戈平昨日在接受本報訪問時強
調，1999年就居留權案的人大釋法，已經對雙非問題講得很
清楚，但認為律政司此舉可能是解決目前問題僵局的一個方
式，並期待有所成效，「只要是符合《基本法》，符合『一國
兩制』精神，在實施過程中有一創新的做法，是可以允許
的」。
特區終審法院於2001年的莊豐源案中，裁定父母雙方皆無

香港居留權的內地居民（雙非父母），在香港所生子女之香港
居留權，吸引大量雙非孕婦於近年湧港產子，對香港社會福
利和醫療造成巨大壓力。

1999年人大釋法交代雙非 港法院未執行
饒戈平指出，人大認為已就類似雙非案問題作出很清楚的

解釋，1999年就居留權案的人大釋法已講到雙非問題，「現
在是香港法院不認可、不執行99年釋法的問題」，尤其是不重
視當中提到籌委會的相關決定，這個決定是經過人大確認
的，是具有法律效力的。
就律政司日前請求終審法院尋求人大常委會澄清1999年釋

法時有關籌委會意見部分的效力，他坦言，還要進一步研究
所謂「澄清」的具體內容是怎麼樣：「究竟是二次釋法，還
是解釋的補充？」他重申，沒有必要二次釋法：「否則解釋
的權威性和確定性何在？」
不過，他亦認為，以前在香港沒有這樣的先例，不代表香

港不可以這樣做。法律制定總是滯後的，在過程中有一些新
的做法，只要符合「一國兩制」精神，符合社會整體利益，
完全是可以允許出現的。

本法的解釋權屬於全國人民代表大會常務委員會。
全國人民代表大會常務委員會授權香港特別行政區法院在審理案件

時對本法關於香港特別行政區自治範圍內的條款自行解釋。
香港特別行政區法院在審理案件時對本法的其他條款也可解釋。但

如香港特別行政區法院在審理案件時需要對本法關於中央人民政府管
理的事務或中央和香港特別行政區關係的條款進行解釋，而該條款的
解釋又影響到案件的判決，在對該案件作出不可上訴的終局判決前，
應由香港特別行政區終審法院請全國人民代表大會常務委員會對有關
條款作出解釋。如全國人民代表大會常務委員會作出解釋，香港特別
行政區法院在引用該條款時，應以全國人民代表大會常務委員會的解
釋為準。但在此以前作出的判決不受影響。
全國人民代表大會常務委員會在對本法進行解釋前，徵詢其所屬的

香港特別行政區基本法委員會的意見。

《基本法》第一百五十八條條文

■公民黨所作所為激起民憤，曾有大批市民上

街表達不滿。 資料圖片

美國聯儲局前日議
息會議後，除宣布
推出QE4外，亦首

次將息口與失業率及通
脹掛 ，維持接近零息
直至失業率降至6.5%以
下，意味低息環境將持
續多3年。
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德國警方前日突擊
搜查德意志銀行法
蘭克福總部，調查

一宗涉及碳排放配額交
易的逃稅指控。德意志
銀行發表聲明，證實聯
席行政總裁及首席財務
官受查。
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南丫島海難聆訊傳
召英國海事專家
Pryke作供，他指

按國際慣例，兩船迎頭
相遇時應向右轉舵避免
相撞，惟海泰號船長企
圖扒頭並向左轉舵，結
果引致相撞。
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第70屆金球獎昨宣
佈入圍名單，華人
導演李安憑《少年

Pi的奇幻漂流》入圍最
佳導演和最佳劇情類電
影，跟金像名導史提芬
史匹堡的傳記電影《林
肯》決高下。
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將軍澳上月才有地
皮造價破區內新
高，昨日地政總署

公布毗鄰地塊的中標
價，每呎竟然只得4,580
元，較地王低了7%，不
少測量師對結果直呼
「好意外」。
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％ 下次攪珠日期：12月15日

頭獎：無人中

二獎：$2,292,670 (1注中)

三獎：$94,780 (64.5注中)

多寶：$25,209,919
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